
 

 

 

 
 

 
PROCESSO VERBALE DELLA SEDUTA DEL 20 aprile 2023 N. 87 

  

III Commissione assembleare                                                                                                  XI legislatura 

 

Verbale redatto ai sensi dell’articolo 29, comma 9, del Regolamento Interno 

 

Presiede il Presidente Serfilippi. 

Assiste la Segretaria della III Commissione assembleare Buglioni.  

Il 20 aprile 2023, alle ore 9.15, si è riunita in modalità telematica presso la sala “Grifantini” ex 3.33, di Piazza 
Cavour n. 23 - Ancona, la III Commissione assembleare permanente, convocata con nota prot. n 2724 del 13 
aprile 2023. 
Il Presidente, constatato che a norma dell’articolo 27 del Regolamento Interno, la Commissione è stata 
regolarmente convocata e che, ai sensi del comma 2 dell’articolo 28 del medesimo Regolamento, è in numero 
legale, dichiara aperta la seduta. 
 
Il Presidente passa alla trattazione del punto iscritto all’ordine del giorno che reca:  
 

•  Audizione con i rappresentanti  della SNAM ed i rappresentanti del Comitato “NO TUBO” sullo stato 
del progetto “ Mega  gasdotto Brindisi Manerbio- tratto Foligno -Sestino”. 
 

 La Segretaria della Commissione comunica la presenza, in modalità telematica, del Dirigente e del funzionario 
del Servizio regionale competente. 

 
Sono presenti per la SNAM   l’ing. Marco Mucci  e per il Comitato interregionale “ NO TUBO” i signori Aldo la 
Macina,  Fabio Perfetti ( Vice Sindaco di Apecchio),  Francesco Aucone  ( geologo), M.Cristina Garofalo 
(rappresentante dell’Associazione Mountain Wilderness). Sono altresì presenti da remoto i signori G. 
Margadonna e M. Piazzola. 

 
  Il Presidente della Commissione ringrazia tutti i soggetti intervenuti e dà la parola all’ing. Mucci che illustra 
ai commissari il progetto di realizzazione del “ Mega gasdotto Brindisi Manerbio- tratto Foligno -Sestino”, 
con l’ausilio di diverse slides . 
 
 Al termine della presentazione, il Presidente interviene chiedendo informazioni relative alla tempistica  di 
inizio dei  lavori.  L’ing. Mucci risponde che il procedimento di autorizzazione unica dovrebbe concludersi 
alla fine dell’anno in corso e quindi i lavori dovrebbero partire  nel 2024 . Dichiara inoltre  che  invierà le 
slides presso  la segreteria della Commissione. 
 
 Il Presidente  lo ringrazia ed invita i rappresentanti del Comitato ad intervenire. 
 
 Prende la parola il Vice sindaco di Apecchio rappresentando ai commissari alcune criticità relative al 
progetto illustrato  dalla SNAM . 
  
 Interviene poi il Dott. Aucone  che  evidenzia come il tracciato  scelto per il gasdotto in questione passi 
nella fascia dell’Appennino più pericolosa d’ Italia dal punto di vista sismico. Lamenta inoltre  che la SNAM 
abbia sottovalutato completamente   tale aspetto. 
 
 Interviene poi la  Dott.ssa Garofalo  segnalando che il tracciato scelto per il gasdotto  attraverserà alcune  
zone   di grande valore sotto il profilo ambientale e paesaggistico  e molto  vulnerabili dal punto di  vista 
sismico. Inoltre  il disboscamento  necessario  per consentire il passaggio del  gasdotto  comporterà  una 
inevitabile alterazione dell’ecosistema, aumentando il rischio di un dissesto idrogeologico.  Precisa  poi  che 
nel  territorio  umbro  il gasdotto  attraverserà anche le zone  “ terremotate” . 
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 Rappresenta inoltre alla Commissione che l’associazione “Moutain Wilderness” ha fatto diversi ricorsi 
straordinari  al Capo dello Stato, ma senza alcun esito. 
 Prende poi la parola il signor. A. La Macina, membro del Comitato “NO TUBO”, criticando anch’ egli la 
scelta compiuta da SNAM di far passare il gasdotto  lungo la fascia appennica. Segnala inoltre alla 
commissione che la realizzazione di questa infrastruttura comporterà il taglio di milioni di alberi che non 
potranno più essere ripiantati , con inevitabile  pregiudizio per l’intero ecosistema. 
   
 Interviene  il consigliere regionale Rossi il quale manifesta forti perplessità  nella  realizzazione del 
progetto  appena illustrato dall’Ing. Mucci anche considerando il fatto che il gasdotto, come già evidenziato 
dai soggetti intervenuti,  attraverserà anche   le zone terremotate delle Marche, dell’Umbria e dell’ Abruzzo 
e quindi territori  fortemente compromessi . Il consigliere segnala poi il fatto che il tracciato scelto   passerà  
a  poche decine di metri di distanza da attività agrituristiche  beneficiarie  di contributi regionali e che  la 
realizzazione  dell’infrastruttura   comporta la creazione di una servitù   per una zona  di circa  20 metri per 
lato. Viene quindi  rappresentata la necessità che la Regione  organizzi quanto prima  un tavolo di trattative  
per modificare il tracciato del gasdotto. 
  
 Prende poi la parola il  consigliere regionale   Vitri sollecitando   l’esecutivo regionale, che condivide con il 
governo nazionale la  maggioranza politica, a prendere   tutte le iniziative più opportune  per addivenire ad 
una modifica  del  percorso del gasdotto in esame. 
 
 Interviene poi la consigliere Casini precisando che il progetto in esame è stato sottoposto a Valutazione di 
impatto ambientale (VIA)  nel  2011  e quindi  non  nella legislatura 2015-2020. Chiede inoltre se il Comitato  
“NO TUBO” sia  stato coinvolto  durante la fase di inchiesta pubblica  all’interno del procedimento di 
Autorizzazione Unica ambientale ( AUA)  attualmente in svolgimento, quale  uno dei soggetti   in grado di 
fornire suggerimenti utili alla  elaborazione di prescrizioni dirette a mitigare  le criticità   emerse durante 
l’audizione. Anche  il  consigliere Casini  invita  la Giunta regionale ad attivarsi presso gli organi  nazionali  
al fine di modificare il tracciato scelto per  l’infrastruttura in oggetto. 
 

Il Presidente passa alla trattazione del punto iscritto all’ordine del giorno che reca:  
 

• Esame pareri del 4 aprile 2023  n 145/2023/EEL dell’ Autorità di Regolazione per Energia, Reti  e 
Ambiente ( ARERA) rilasciato alla  Regione Marche sulla proposta di legge  n. 127/22 
 
 La Segretaria della Commissione comunica che, sulla proposta di legge in esame, l’ARERA ha espresso 
parere favorevole non vincolante ai sensi del comma 1-quinquies del D.lgs 16 marzo 1999, n 79  
(Attuazione della Direttiva 96/92/CE recante norme comuni per il mercato interno dell’energia elettrica). 

 
La Commissione prende atto deL parere espresso ai fini dell’approvazione della  proposta di legge  da parte 
dell’Assemblea legislativa regionale. 
 
Avendo esaurito gli argomenti iscritti all’ordine del giorno, chiude i lavori alle ore 11.30. 
                             

                              Il Presidente                                                                   La Segretaria               

         (Luca Serfilippi)                                                             (Ilaria Buglioni) 
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